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“事实上，灭蚊之前，要对蚊子有充分

的了解，做好预防措施也是关键。”说这话

的杭州市传染病防治所副主任医师韦凌

娅，专业研究蚊子 13 年，目前专门从事病

媒生物的防治。

“别看蚊子个头小，看不清长相，杭州

的蚊子可是有几十种的，不过主要就是两

种——白纹伊蚊和淡色库蚊。”韦凌娅说，

这两种蚊子其实特别好区分。白纹伊纹主

要在户外活动，集中在白天，特别“凶猛”，

不管你是静如处子，还是动如脱兔，都可以

咬你没商量。淡色库蚊则集中在室内，在

你耳边“嗡嗡叫不停”，不过它“胆子小”，都

是趁你安静坐着甚至是晚上睡着的时候，

再下嘴。

眼下正是三月，蚊子刚刚出没。“每年

五六月会迎来蚊子的高峰，七八月因为天

气太热，蚊子反而没那么多，九月又会迎来

一个高峰。气温在 15℃以下，蚊子基本上

就不活动了。”

蚊子喜水。只要有积水的地方，就是蚊

子的温床。蚊子主要繁殖于小型积水，从产

卵到幼虫再到成蚊，7-14天，都是在水里完

成。“像淡色库蚊，如果一直不被人类逮着，又

有积水，最长能活40余天。”所以，小区里绿

化好，并不意味着蚊虫多。如果蚊虫多，只能

说这个小区里的卫生没到位，积水太多了。

本报记者 杨茜 通讯员 严敏
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因为小区蚊子多，杭州西湖区翠苑街道花园西村小区

的业主们最近正在众筹“灭蚊基金”，打算在夏天来临前，

添置一批灭蚊工具和药水，由小区志愿者定期在小

区里进行灭蚊作业，想彻底消灭蚊子。

昨天下午，热心市民“铁锤”又来报料了，花园

西村的灭蚊行动“搁浅”了。

什么？这蚊子难道不灭了？这到底是怎

么一回事？钱江晚报记者联系上了西湖区翠

苑街道了解情况。

杭杭州一小区州一小区
众筹众筹70007000元灭蚊元灭蚊

为何被叫停
街道表示：积极性值得肯定

但这笔钱大家没必要掏

真当是吃尽了苦头

花园西村是一个交付了 30 多年的老小区，

小区一墙之隔便是行知小学。

整个小区一共6幢房子，大概住着300多户

居民。小区内部道路边绿化做得相当好，一眼

见绿。“蚊子多”绝对算得上是花园西区居民们

的一大困扰。

“每年到了五六月份，小区里蚊子就多起来

了，特别是晚上，有时候乌央乌央的，都不敢穿

着短袖短裤出门。”提起小区里的蚊子，居民钱

师傅说，真当是吃尽了苦头。“基本上要到 10 月

下旬蚊子才少下去。”

小区里的蚊子都是从哪里来的？居民们

说，小区里的绿化做得比较好，绿化多了，蚊子

和各种小虫子自然就多了。再加上，小区里的

下水管道比较陈旧一点，下水管道里也成了蚊

子的栖居地之一。

尽管每年春夏季，辖区街道都会在小区里

开展 1 至 2 次灭蚊行动，但持续效果并不明显。

往往灭完一周不到，蚊子又卷土重来。

今年，杭州入春以后，气温回暖迅速，眼瞅

着再过一个月多点，初夏就将到来，蚊子大军又

要出没了。

今年的灭蚊行动得做在前面。小区热心业

主老董和汤大姐提议在小区里发起一场“灭蚊

行动”。截至3月14日中午，花园西村小区的业

主群里有 60 多户业主响应灭蚊众筹，已经筹到

7000多元。

街道不主张众筹灭蚊

“小区的整体灭蚊情况我们是掌握的。”西

湖区翠苑街道办事处詹副主任说，花园西村小

区业主们在灭蚊工作上的积极性是值得肯定

的，不过，从街道爱卫办的角度看来，并不主张

业主们众筹灭蚊这一做法。

小区计划购买灭蚊药水由志愿者老董定期

喷洒。“灭蚊作业，特别是喷洒灭蚊药水最好是

由专业人士来做，一方面喷洒灭蚊药水有一定

操作规范，随意喷洒的效果并不

好。另一方面，灭蚊药水含有一

定毒性，喷洒中稍有不慎，

后果也不太好说。”詹副主

任说。

其实，每年 4 月到 9 月，也就是蚊子最活跃

的时期，翠苑街道都会安排专业的灭蚊机构在

各个社区内进行灭蚊消杀作业。

“如果小区蚊子特别多，居民有灭蚊需要，

只要与社区联系，社区核实后报给街道，街道就

会派专业的消杀公司前去消杀。”詹主任说，一

般没有特殊需求的情况下，街道内每个小区一

年至少能有 2 次集中灭蚊行动。“很多居民以为

街道集中灭蚊后，就不能再请街道灭蚊了，其实

不是的，只要大家有需求，我们就会安排灭蚊消

杀，而且所有产生的费用，由街道统一支出，不

必居民自己掏钱的。”

得知花园西村众筹灭蚊一事后，翠苑街道

和小区所在社区第一时间与业主代表进行了沟

通。“这笔钱政府已经买单了，大家不必掏。”

对于居民们反映小区夏天蚊子多，翠苑街

道爱卫办建议，大家及时清除花盆底碟、瓶子等

器具中的积水，水培植物定期换水，这是最行之

有效的灭蚊方法之一，“接下来街道也会继续加

大灭蚊宣传，普及灭蚊常识，让更多居民了解如

何灭蚊。”

热心业主成为灭蚊宣传志愿者

记者从花园西村小区了解到，业主群里确

实已叫停了资金募集，并将已经筹集到的资金

退还给各位业主。

“上午社区和物业跟我们沟通过了，接下来

街道将安排专业消杀公司定期来消杀，初步基

本安排是4月至10月，每月2次。”小区业主说。

另外，考虑到小区业主们的灭蚊积极性，小

区将组建一支灭蚊宣传监督小组，由小区的热心

大伯、阿姨组成，与社区、街道建立联系，及时监

督反馈灭蚊情况。同时，他们还将担负起小区灭

蚊的宣传工作，引导居民更科学地防蚊灭蚊。

“真的很谢谢钱江晚报·小时新闻帮帮团，

能得到街道、社区这么积极的回应和跟进，我们

很满意的。”花园西村众筹灭蚊行动的发起人之一

老董说，大家会监督好小区里的灭蚊工作，希望今

年夏天以及以后的夏天，都能不被蚊子困扰。

记者了解到，3 月 17 日翠苑街道还将召集

街道内部分社区居民代表、社区灭蚊工作负责

人等进行灭蚊宣传培训。


